



Humando célèbre ses 30 ans et 1,5 millions d'heures réalisées sur le chantier du Grand Paris Express

Saint-Denis, le 15 décembre 2025

Acteur historique de l'insertion par l'emploi, Humando accompagne depuis 30 ans les grands projets d'infrastructure. Dès son origine, l'entreprise est impliquée dans le volet insertion de la construction du Stade de France, avec une première agence ouverte à Saint-Denis. Depuis 2017, elle est engagée sur le chantier du Grand Paris Express, le plus grand projet urbain d'Europe.

Étant la seule entreprise de travail temporaire d'insertion couvrant l'ensemble des départements franciliens, Humando joue dès le début un rôle central pour accompagner la Société du Grand Paris (devenue Société des Grands Projets) dans sa mission d'insertion au service des personnes éloignées de l'emploi.

Pour cela, elle travaille avec les grandes entreprises du BTP, mais aussi avec un important réseau de sous-traitants. Au total, **près d'1,5 million d'heures d'insertion** ont été réalisées via Humando, avec jusqu'à 250 salariés en insertion au pic d'activité. Près de 2000 personnes ont été formées à des métiers spécifiques au chantier : opérateurs tunneliers, mineurs-boiseurs, coffreurs-bancheurs, ferrailleurs, logisticiens, hommes et femmes trafic, gestionnaires de déblaiement...

Pour permettre ces retours rapides et durables à l'emploi, Humando s'appuie sur une méthode éprouvée : former avant de déléguer, notamment via le contrat d'insertion professionnelle intérimaire (CIPI). Humando est aujourd'hui la seule Entreprise de Travail Temporaire d'Insertion (ETTI) disposant d'un pôle formation intégré, via Adecco Training, permettant des parcours certifiants sur des spécialités rares comme le tunnelier ou les ouvrages souterrains.

Alors que **20 % du chantier reste à finaliser (20 km de lignes), et que près de 2 millions d'heures d'insertion sont encore à réaliser d'ici 2030**, Humando reste pleinement mobilisée. Une nouvelle session de formation d'opérateurs tunneliers est en cours avec le Centre Gustave Eiffel pour Vinci.

« Je suis arrivé à Saint-Denis en 2007. Depuis, j'ai vu des centaines de personnes retrouver un cap grâce à des chantiers comme celui du Grand Paris Express. Certains n'avaient jamais mis de casque, d'autres doutaient de pouvoir y arriver. Aujourd'hui, ils sont opérateurs tunneliers, femmes et hommes trafic, coffreurs... Derrière chaque chiffre, il y a surtout des visages et de belles trajectoires. Ce chantier, c'est bien plus que des kilomètres de tunnels : c'est pour beaucoup le début d'une nouvelle vie et une fierté », témoigne Hichem Azaiez, directeur Île-de-France de Humando.

À propos d'Humando

Humando est un groupe solidaire en ressources humaines spécialisé depuis 30 ans dans l'accompagnement et l'insertion des publics rencontrant des difficultés d'accès à l'emploi. Avec plus de 60 agences dans toute la France, les équipes Humando ont accompagné plus de 5 200 personnes en 2024.

L'entreprise de travail temporaire d'insertion (ETTI) Humando est membre fondateur du premier réseau d'intérim d'insertion (Réseau Adecco Inclusion).

Humando est une marque de [The Adecco Group](#)